



CAPEL, Horacio, *Azares y decisiones. Recuerdos personales*, Ediciones Doce Calles, Madrid, 2019, 333 págs., ISBN: 978-84-9744-250-3 [16 x 22].

La enseñanza de la Geografía en la España del último medio siglo no puede entenderse sin la labor realizada por Horacio Capel, catedrático emérito de la Universidad de Barcelona (UB). Su labor ha sido inmensa, con setenta tesis doctorales dirigidas y con centenares de publicaciones

entre artículos de revistas, reseñas, libros, etc. que abarcan temas tan diversos como la geografía humana, la historia, la arquitectura, la didáctica de las ciencias sociales y la historia del currículum, entre otros muchos. Curioso por naturaleza, Capel se ha interesado por todo tipo de ciencias, destacando que la transversalidad de conocimientos es fundamental para una buena investigación tanto en el ámbito de las Ciencias Sociales como las Humanas.

Azares y decisiones es el testimonio de la vida de un erudito que, como indica el propio título del libro, ha estado condicionada por el azar, tanto en el ámbito personal como académico, pero también por el atrevimiento del protagonista en no dejarse condicionar por sus humildes orígenes y en saber aprovechar las oportunidades cuando se le han presentado, siendo tal vez la más trascendente por el impacto que tendría en su vida profesional y personal su traslado en 1966 de Murcia a Barcelona para impartir clase en la UB, incorporándose poco después al recién creado Departamento de Geografía. Su vida en Barcelona supuso un salto cualitativo en su estudio de la geografía al tratar con colegas españoles y extranjeros de primer nivel y realizar su tesis doctoral bajo la dirección de Juan Vilà Valentí. No menos importante, despertó la pasión de muchos estudiantes por la geografía, una parte de los cuales hicieron la tesis bajo su dirección y se convirtieron más tarde en profesores en la misma UB y en universidades del resto de España, destacando entre otros a Carles Carreras, Luis Urteaga, Pedro Fraile, Mercedes Arroyo y Alberto Luis Gómez. Si la vida académica en Barcelona le cambió, no menos lo fue la personal. Es en la UB donde Capel conoció a su esposa Mercedes Tatjer, profesora universitaria como él y con la que ha tenido tres hijas. Sin su familia, como bien explica en uno de los capítulos finales del libro, su carrera no hubiera sido tan exitosa como lo ha sido.

Al mismo tiempo, la obra es también una reivindicación de la labor del profesor universitario, tanto desde el punto de vista docente como investigador, y de la importancia de la ciencia que se realiza en la universidad española, y de las cuáles Capel es uno de sus mejores exponentes. No en vano, fue el primer español en recibir en 2008 el Premio Internacional de Geografía Vautrin Lud, considerado el «Nobel de Geografía». Entre sus muchas aportaciones sobresalen la ya desaparecida *Geo Crítica: Cuadernos Críticos de Geografía Humana*, que marcó un antes y un después en este campo de investigación. Y no menos importante, el impulso dado a *Scripta Nova: Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*, que continúa publicando excelentes trabajos a día de hoy y es un referente en todo el mundo hispano. En ese sentido, es importante la labor desempeñada por Capel a la hora de abrir la geografía española al mundo iberoamericano y viceversa, estableciendo unos vínculos que se mantienen actualmente gracias a los intercambios de estudiantes y profesores, parte de los cuáles tuvieron a Capel como director de sus tesis doctorales. Otro aspecto fundamental son los viajes por motivos académicos (congresos, seminarios, etc.) que, pese a las críticas que reciben por su supuesta escasa rentabilidad, el autor considera fundamentales para establecer contactos con colegas, aprender nuevas perspectivas, etc. y que le llevaron a ampliar su marco de estudio. Las anécdotas vividas, tanto personales como surgidas de sus experiencias en el mundo académico, son numerosas y contribuyen, gracias a la fina ironía del autor, a despertarnos más de una sonrisa. No menos relevante, Capel fue siempre un avanzado a su tiempo y desde el principio percibió que las nuevas tecnologías cambiarían la vida académica y que había que estar preparados para estos cambios.

Pero el libro de Capel no es solamente un libro de recuerdos de su vida académica. Es también un recorrido fascinante por una historia de España en muchos aspectos ya desaparecida o en proceso de olvido. Así, vemos un recorrido por la posguerra en el sur peninsular vista desde los ojos de un niño de orígenes andaluces, pero criado en su amada Murcia, concretamente en Lorca. Un mundo marcado por las fuertes desigualdades sociales y económicas y un régimen dictatorial que implantó un ambiente reaccionario en todas las esferas, con la siempre imponente presencia del poder de la Iglesia, el control político de la enseñanza, la represión hacia los opositores al sistema y la existencia de una pobreza endémica que forzaba a la emigración hacia las zonas más desarrolladas del país (Cataluña, País Vasco, Madrid). De estos hechos, así como del estraperlo y las cartillas de racionamiento, da buena cuenta Capel. Incluso su familia paterna fue una de las muchas que emigraron a América en busca de fortuna, aunque afortunadamente para la geografía española su padre decidió volver a su país natal. A lo largo de la obra percibimos en el relato los cambios políticos, sociales y económicos acontecidos en España desde la institución del régimen franquista, el desarrollo del mismo, la transición a la democracia, el ingreso en la comunidad europea y la entrada en el siglo XXI.

Azares y decisiones es el legado personal e íntimo de un extraordinario académico y es, sin lugar a dudas, una obra necesaria para conocer la evolución de la enseñanza de la Geografía y, por ende, de las Ciencias Sociales en nuestro país.

DANIEL GOMÀ
*Profesor contratado,
Universidad de Cantabria
daniel.goma@unican.es
ORCID ID.: 0000-0003-3830-1477*

¶